

# EL PACIFICO.

Periodico de Intereses Generales.

EDITOR RESPONSABLE.—CARLOS CLAVERA

Año I

Puntarenas, 25 de octubre de 1896.

Nº 31

## CONDICIONES

Este periódico saldrá a luz todos los jueves y domingos.

La imprenta no asume responsabilidad ninguna por los comunicados que se publiquen en este periódico.

La serie de 12 números vale \$ 1.00 y el número suelto 10 cts.

## EL PACIFICO

### PUNTARENAS

(Continúa)

La historia, casi contemporánea, de lo que ha sido en tiempos anteriores este puerto, está diciendo que los cargos que se hacen de abandono é indiferentismo, en su conservación son muy justos, por la desconsoladora verdad que encierran.

Constantemente se hace memoria de lo que el puerto fué hace más de treinta años, cuando careciéndose de muelle los buques entraban á hacer la carga y descarga por el estero.

Se asegura que entonces había una profundidad mayor que permitía en

toda marea la navegación de grandes embarcaciones.

Se dice que cuando el muelle se construyó, medía mayor número de brazas de agua en el punto en que se colocó y que todo hoy vá en desmejora por la formación de bancos de arena en el estero y por el lado de la playa.

Desde el año 1838 se empezaron á hacer estudios de este puerto por la marina inglesa, y ellos son los que sirven de punto de partida para deducir las diferencias que van ocurriendo y que se han notado en los posteriores hechos: en 1860, por el Ingeniero don Francisco Kurtze; en 1885, por la Marina Americana; en 1891, por el Capitán Fradin; en 1893, por el Capitán Passmore, y los de la Comisión Exploradora del Golfo de Nicoya, en el año próximo pasado.

Si desde el segundo estudio, hecho en 1860, se conoció la posibilidad de desmejora de las condiciones naturales y ventajosas que prestaban la bahía y el estero de este puerto, desde entonces se debió pensar en la manera de conservarlo, evitando el curso de las corrientes ó de cualesquiera otras causas que podrían influir en su perjuicio.

## EL PACIFICO

tos que se desarrollan, atropellan de una manera bárbara los cafetos y demás plantaciones que sufren mucho en esa época, lo cual los hace disminuir la cosecha. Sin embargo, bien merece atenderse el cultivo.

Por demás será especificarle minuciosamente el número de plantas cosechables en este territorio, pues V. está al corriente de estos datos.

Conciuyo haciendo fervientes votos porque su publicación alcance el mayor éxito entre las de su género y que Dios le dé larga vida y prosperidad.

Santa Cruz, octubre, 16 de 1896.

JOSE LOPEZ.

### REMITIDOS

#### ¡QUE ESTUPIDO!

El tal "Lesna" de "El Heraldo" de antier, por lo menos es algún muerto de hambre, de esos que vienen en busca de pan á llenarse la barriga á nuestro país.

¿A que no es costarricense? ¿Cuánto vamos de apuesta?

PUYA.

### GACETILLAS

SAN RAFAEL.—Ayer fué el día en que la Iglesia celebró el Santo Arcángel de ese nombre y nosotros, aunque tarde, damos nuestro cordial saludo á los Rafaelés, haciéndolo con es-

pecialidad al señor Presidente de la República.

EL HOSPITAL de esta ciudad, que lleva el mismo nombre, hizo ayer una solemne festividad, á lo cual contribuyó la lucida concurrencia de todos los vecinos que, con la religiosidad que los caracteriza y la piedad que los adorna, hace siempre de ese día un día especial, en que reina la caridad en favor de los que sufren.

El señor Comandante de plaza facilitó la banda para alegrar más las horas en que el Santo Sacrificio se celebró. Allí el Maestro don Luis Barrantes, con su genial carácter y con el repertorio ameno de su escogida música, dió más melodía á tan importante acto. El señor Cura se presentó gustoso á celebrar los oficios de su Ministerio, imprimiendo á aquella fiesta la sublimidad de la augusta religión de Cristo.

Nada más satisfactorio que ver la práctica de esos actos, que mantiene vivo el sentimiento de caridad, que ennoblece el corazón humano y embellece el espíritu.

Puntarenas no se queda atrás cuando se trata de esas grandes manifestaciones.

PIEZAS que ejecitará la banda de esta ciudad en el recreo y retreta de hoy:—Polka "Que nadie lo sepa."—Mazurca "Luisa".—Vals "Mi Recuerdo".—Mazurca "Melquiades".

EN una correspondencia de Puntarenas que trae "El Diario del Comercio" de 21 de los corrientes, se viene ofendiendo sin miramiento alguno al editor de este periódico.

## EL PACIFICO

Hacemos presente al señor Servio Tulio (tal es el pseudónimo que aparece al pie), que por todo lo que se publique en este como en cualquier periódico en una sección que no sea Editorial, Gacetillas ó Reproducciones, no asume ninguna responsabilidad esta hoja. ¿Querrá dicho señor que nos abstengamos de dar publicidad á los escritos que se nos envíen, máxime cuando vienen en un estilo que no afecta absolutamente la moral y no ataca personalidades directamente? Si nos paramos á tomar en consideración, para darle publicidad á un artículo, que sutano ó niengano se van á dar por aludidos, jamás podríamos publicar nada que no fuera de la redacción, lo que redundaría en perjuicio de la empresa.

Si no lo sabía, sépalo, quijotesco Servio Tulio.

NOS parece oportuno reproducir el cuarteto con que nos regala "El Rayo" con motivo de nuestra descuidada higiene pública:

### HIGIÉNICO

Es construir un Hospital  
Es de gran necesidad;  
Pero mayor caridad  
Es poder prever el mal.

PUNTARENAS

CONTANDO con nuevos colaboradores, el Licenciado don Salvador Jirón ha tenido á bien hacerse cargo de la sección editorial y revista de la prensa únicamente. Damos á unos y otros las más expresivas gracias por el oportuno

y desinteresado apoyo que prestan á nuestro humilde periódico.

AUNQUE tarde, damos la noticia de que á don Francisco J. Alvarado, no fueron \$ 125-00 lo que la Sala de Casación le impuso de multa sino \$ 150-00 ó cinco meses de reclusión.

RECOMENDAMOS la lectura de la licitación que para el arriendo de la finca "La Punta" hace la Junta de Caridad.

DAVID JAEN S., Abogado de la República de Nicaragua é incorporado debidamente en ésta, ofrece al público sus servicios profesionales, garantizando buen desempeño y la mayor actividad en los negocios que se le encomienden.

### LICITACION

Con motivo de expirar el último de diciembre próximo el contrato de arrendamiento de la finca "La Punta" la Junta de Caridad convoca licitadores con ese objeto, pudiendo extenderse hasta por cuatro años, á razón de treinta pesos mensuales, que se pagarán adelantados.

Caso de que el hospital que se proyecta construir, estuviere concluido antes de ese término, cesa de hecho el contrato, salvo nuevo arreglo.

Las propuestas se dirigirán á la Gobernación, en pliego cerrado, con leyenda "Arrendamiento La Punta" se abrirán el cinco de diciembre próximo, para aceptar la más ventajosa.

Punta, 22 de octubre de 1896

El Presidente de la Junta,  
S. LIZANO.